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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
TRANSPARENCIA 
 
TRANSPARENCIA FORTALECE A LAS INSTITUCIONES ELECTORALES: IEEQ 
La transparencia, la certeza y la comunicación asertiva fortalecen la confianza en las instituciones electorales 
y la democracia afirmó la Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato (IEEG), Sandra 
Liliana Prieto de León, al impartir una conferencia a invitación del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro Capítulo San Juan del Río.   En su 
ponencia ‘Contribución de la transparencia en la toma de decisiones de las autoridades electorales dentro 
del Proceso Electoral’, la Consejera destacó la función que desempeñan los organismos públicos locales 
electorales durante las elecciones y de manera permanente.   Ante integrantes del Colegio de Abogados, 
Prieto de León señaló que la transparencia implica, no solo cumplir con las disposiciones en la materia, sino 
poner a disposición de la sociedad toda la información en un ejercicio cotidiano de rendición de cuentas. 
Compartió algunos de los retos que enfrentan las autoridades electorales para garantizar el derecho a saber 
de las personas, entre ellos establecer una comunicación efectiva con la ciudadanía mediante un lenguaje 
claro, con perspectiva de género e incluyente. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra, 
Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del IEEQ, dijo que es 
indispensable difundir el trabajo de las autoridades electorales, sobre todo, en el contexto del debate sobre 
una posible reforma electoral. En el marco del Día Internacional de la Juventud, el Consejero indicó que es 
importante fortalecer la participación política de las juventudes, ya que cerca del 51% no acuden a las urnas. 
El evento contó la participación de la Consejera Electoral del IEEQ Karla Isabel Olvera Moreno; la Presidenta 
del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro Capítulo San Juan del Río, Rosa María Fernández Osornio, 
así como personas agremiadas a la asociación. 
 
https://www.votaqueretaro.com/local/transparencia-fortalece-las-instituciones-electorales-ieeq/ 
 
DIPUTADOS ENTREVISTAN A CANDIDATAS A INFOQRO 
Por Sergio Hernández 
Integrantes de la Junta de Coordinación Política entrevistaron a la terna para elegir a la comisionada de la 
Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado. 
Sólo ocho diputados de 25 se presentaron a este ejercicio y su mayor preocupación no estaba en ese lugar, 
pues Armando Sinecio el coordinador de Morena se estaba “cayendo” de la coordinación y Guillermo Vega 
consultaba las acciones que se podían tomar. Ricardo Astudillo sigue ausente en sus funciones (…) Para 
concluir, se presentó la Mtra. Noemí Sabino Cabello, quien es Licenciada en Derecho y Maestra en Derecho 
Procesal Constitucional. Cuenta con 10 años de experiencia en el servicio público y dos en el sector privado, 
teniendo la oportunidad -en diferentes momentos- de involucrarse en temas de transparencia, acceso a la 
información y protección de datos personales. Laboralmente se ha desempeñado como abogada postulante; 
como asesora jurídica en la secretaría Técnica del Ayuntamiento de SJR, Qro; encargada de despacho de la 
Coordinación Jurídica adscrita a la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos del Ayuntamiento del mismo 
municipio; secretaría técnica del Consejo Municipal en Huimilpan, Qro; técnica electoral D, adscrita a la 
Coordinación Jurídica de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos de la Unidad Técnica de lo Contencioso 
Electoral; y titular de la Unidad de Transparencia en el IEEQ; además cuenta con cursos, talleres y 
diplomados relacionados con su ejercicio profesional. Respecto a su plan de trabajo, expresó que lo tiene 
visualizado a largo plazo, con metas y objetivos medibles, evaluables, y visibles por la ciudadanía y sujetos 
obligados. Considera que existen áreas de oportunidad y retos en la materia, en ese sentido expresó que su 
objetivo es lograr un estado transparente al cien por ciento, donde ningún sujeto obligado se quede atrás, a 
fin de ser una entidad consolidada en materia de transparencia, así como un estado garante de protección de 
datos personales y acceso a la información. Para lo cual plantea cuatro rubros importantes: 1. Garantizar el 
acceso a la información y la gestión documental; 2. Implementar sistemas de protección de datos personales 
en todos los sujetos obligados; 3. Promover acciones de transparencia y rendición de cuentas, así como de 
transparencia proactiva y de ejercicio de gobierno abierto; y 4. Implementar mejores prácticas. Sostuvo que 
para lo anterior se requiere del involucramiento de todos los sectores, desde los medios de comunicación 
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para transmitir estos temas a la ciudadanía, como de los sujetos obligados. Afirmó que lo primero será 
realizar un diagnóstico de los sujetos obligados, así como tener una comunicación constante con ellos y 
caminar de la mano, lo que permitirá mejorar sus prácticas. También sostuvo que será necesario contar con 
planes de sensibilización y capacitación, no solo para los sujetos obligados, sino también para la misma 
Comisión de Transparencia y los ciudadanos. Otra de las acciones que planteó, es la incorporación de 
tecnologías de la información y comunicación, ya que considera que estas son un detonante de la 
transparencia, así como “el pilar fundamental para avanzar en la materia”.  
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/18/diputados-entrevistan-a-candidatas-a-infoqro/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/08/17/junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-
candidatos-al-infoqro-2/ 
 
https://ladehoy.com.mx/la-junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-candidatos-interesados-en-
ocupar-el-cargo-de-comisionado-de-infoqro/ 

 

INTERÉS ELECTORAL 
 
REALIZARÁN CHARLA SOBRE LA VIOLENCIA POLÍTICA 
Por Mario Luna 
El próximo 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la consejera 
electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Carla Humphrey brindará una conferencia magistral en el 
municipio, donde hablará sobre la violencia política de género en México, dio a conocer la directora del 
Instituto Municipal de la Mujer (IMM) en San Juan del Río, María Gómez. (ESSJR 4) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LLAMA MAURICIO KURI A SUS FUNCIONARIOS A SEGUIR TRABAJANDO 
El gobernador Mauricio Kuri llamó a sus funcionarios públicos a seguir trabajando y “en su chamba”, pues no 
es momento de “escuchar cantos de sirena”. Esto luego de que su secretario particular, Josué Guerrero 
levantó la mano para buscar la presidencia municipal de Corregidora en el 2024. Precisó que le explicó que 
no se descartaba para buscar ese cargo de elección popular, pero que está, en este momento, enfocado en su 
encargo como secretario particular. (PA 1 y 7, Q, CI, EQ) 
 
PRI 
 
SE DEBEN BUSCAR LAS COINCIDENCIAS DICE ABIGAIL 
Abigail Arredondo, actual dirigente del PRI en Querétaro, dijo que en el ámbito local es tiempo de construir y 
buscar más las coincidencias entre partidos que las diferencias, sobre todo en un ambiente de polarización 
política desde el gobierno federal, aunque reconoció que hay que ser críticos cuando surjan las diferencias. 
"Así cómo puedo estar con el PAN puedo llevarme muy bien con gente de Morena como Mauricio (Ruiz 
Olaes), hay coincidencias y cuando hay diferencias hemos sido críticos, como en el tema del agua donde 
fuimos una voz crítica, comentó Abigail Arredondo. (PA 9) 
 
MORENA 
 
CABILDEAN LOS HOMBRES, IMPONER A UNA MUJER: CARMEN  GÓMEZ 
Aunque la nueva dirigencia estatal de Morena estará presidida por una mujer, son los hombres los que han 
estado cabildeando para posicionar a algún perfil en particular, afirmó la consejera estatal electa Carmen 
Gómez, quien también resaltó que esperan transparencia en el proceso de elección que se realizará este fin 
de semana. (DQ 9) 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/08/18/diputados-entrevistan-a-candidatas-a-infoqro/
https://www.alertaqronoticias.com/2022/08/17/junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-candidatos-al-infoqro-2/
https://www.alertaqronoticias.com/2022/08/17/junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-candidatos-al-infoqro-2/
https://ladehoy.com.mx/la-junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-candidatos-interesados-en-ocupar-el-cargo-de-comisionado-de-infoqro/
https://ladehoy.com.mx/la-junta-de-coordinacion-politica-realizo-entrevistas-a-candidatos-interesados-en-ocupar-el-cargo-de-comisionado-de-infoqro/
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VAN POR “UN NUEVO MODELO” DE QROBÚS 
“Complicada” reunión a unos días de que venza el plazo; hay mejoras pero no suficientes. (DQ principal) 
 
N: MÁS ENERGÍA LIMPIA: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Inauguran  el parque de Energía Descentralizada de la planta Siemens. (N principal) 
 
AM: CAPITAL LIDERA LISTA DE CICLOCIUDADES 
Según el listado más reciente que realiza el ITDP, Querétaro es segundo lugar nacional en infraestructura 
ciclista. (AM principal) 
 
EUQ: MORENISTAS DESTITUYEN A SINECIO Y ORIHUELA 
No representaban al partido con sus posicionamientos, afirma Juan José Jiménez, nuevo coordinador de 
bancada en el Congreso. (EUQ principal) 
 
CQRO: GOBIERNO ESTATAL BUSCA NUEVO MODELO DE TRANSPORTE PÚBLICO 
Mauricio Kuri indicó que aunque los actuales concesionarios ya alcanzaron la meta en el número de 
unidades, existen otros aspectos que se deben cumplir, como la mejora del servicio al interior de los 
autobuses. (CQRO principal) 
 
PA: MANO DURA EXIGE OBISPO DE CHILAPA 
“Ya no sirven los balazos” declara a PDA monseñor Salvador Rangel Mendoza, emérito de la Diócesis 
Chilpancingo-Chilapa en Guerrero. (PA principal) 
 
P: QUERÉTARO OBTIENE LA CALIFICACIÓN AAA (MEX) DE LA FIRMA FITCH RATING 
Se trata del perfil crediticio de evaluación más alto que otorga la empresa en México. El estado, además, 
logró la calificación en escala internacional de riesgo emisor en moneda local de BBB-. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO SOLICITA A LA SEP APOYOS POR MIL MILLONES DE PESOS 
El gobernador Mauricio Kuri entregó a la SEP un paquete de obras y acciones en materia de educación para 
Querétaro, con el fin de solicitar apoyo y recursos para su implementación. Este paquete de necesidades 
representa una bolsa económica de mil 49 millones de pesos. Lo anterior, en la reunión que sostuvo con el 
titular de la Unidad de Administración y Finanzas de la Secretaría de Educación Pública, Óscar Flores. FN, Q)  
 
INAUGURAN PARQUE FOTOVOLTAICO DE SIEMENS EN QUERÉTARO 
En Querétaro se le apuesta a la innovación y al desarrollo tecnológico para atraer inversión, destacó el 
gobernador Mauricio Kuri, al encabezar la puesta en marcha del Parque de Energía Descentralizada de la 
empresa de capital alemán, Siemens, en su planta de Balvanera, ubicada en el municipio de Corregidora. (DQ 
6, N 2, AM 8, EUQ 1 y 7, PA 7, RQNXN, LDH, VDLS, IN, LL) 
 
ATRAE CORREGIDORA 1,200 MILLONES DE PESOS DE INVERSIÓN PRIVADA: ROBERTO SOSA 
Por Laura Valdelamar 
La visita del gobernador Mauricio Kuri, al municipio es siempre de buenas noticias, dijo el alcalde de 
Corregidora, Roberto Sosa, al anunciar la inversión del Parque de Energía Descentralizada de la planta 
Siemens y que sigan llegando las inversiones. Abundó que en este primer semestre han llegado mil 200 
millones de pesos de inversión privada y se tiene otra más, con el parque industrial que se va a construir va a 
ser una inversión muy importante. (N 7) 
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EMPRESAS QUE NO SEAN AUTOSUSTENTABLES SE EXTINGUIRÁN: GOBERNADOR 
Por Mónica Gordillo  
Si las empresas no son autosustentables van a perder mercado “y, sin lugar a dudas, se van a extinguir”, 
enfatizó el gobernador Mauricio Kuri durante la puesta en marcha de un parque fotovoltaico o de energía 
descentralizada de la planta de una empresa de capital alemán fabricante de soluciones energéticas, ubicada 
en Balvanera, municipio de Corregidora. Subrayó que con empresas socialmente responsables que “le 
apuesten y apoyen” a la tecnología y la sustentabilidad es como el estado llegará “al siguiente nivel”. Por su 
parte, Marco Del Prete, titular de la SEDESU, recordó que la meta estatal de reducción de gases de efecto 
invernadero, causantes del cambio climático, para el año 2030 es de 27% y, para el 2050, de 65% en 
comparación con el año 2015. (CQRO 5) 
 
GOBIERNO ESTATAL BUSCA NUEVO MODELO DE TRANSPORTE PÚBLICO 
Tras calificar de  “complicada” la reunión que sostuvo este martes con concesionarios de Móvil Qrobús, el 
gobernador Mauricio Kuri puntualizó que la administración a su cargo busca generar un nuevo modelo de 
transporte público colectivo. “Fue una reunión complicada. El día de hoy llegaron a la meta de camiones, 
seguimos trabajando con ellos y esta plática no terminó solamente aquí. Es que ellos sienten que están 
dando un mejor servicio y aunque sí ha mejorado el servicio, no es el servicio que yo quiero para Querétaro”, 
enfatizó. (CQRO 2, DQ 5, N 8, AM 4, PA 1 y 7, P 2)  
 
DESCARTA MAURICIO KURI AUMENTO EN TARIFA DE TRANSPORTE 
Por Montserrat Márquez  
Está descartado un aumento a la tarifa del transporte público debido a que no ha mejorado el servicio que 
ofrece la empresa Móvil Qrobús, dijo el gobernador Mauricio Kuri quien además adelantó que se buscan 
nuevos jugadores para que se sumen al grupo de concesionarios. (EUQ 3) 
 
PASEO 5 DE FEBRERO: PIDEN TOLERANCIA A EMPRESAS PARA EL INGRESO DE TRABAJADORES 
La secretaria del Trabajo solicitó a empresarios tener tolerancia con el horario de ingreso de sus 
trabajadores en empresas ubicadas en las inmediaciones de la avenida 5 de Febrero, ante las dificultades en 
la movilidad que provocarán las obras de regeneración que se realizarán en esta vialidad. La titular de la 
Secretaría, Liliana San Martín comentó que han sostenido reuniones con empresarios para sensibilizarlos de 
las dificultades que tendrán sus colaboradores para llegar a los centros de trabajo. (FN) 
 
LLAMAN A EMPRESAS A CUIDAR INTEGRIDAD DE SUS TRABAJADORES 
Ante el registro de casos de accidentes en los centros laborales en los que trabajadores han perdido la vida, 
Liliana San Martín, titular de la ST, hizo un llamado a que las empresas cuiden la integridad de sus 
colaboradores en materia de seguridad e higiene.  Aclaró que la supervisión de las condiciones de seguridad 
en las empresas es competencia de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social a nivel federal; sin embargo, 
puntualizó, derivado de los últimos acontecimientos, la dependencia estatal a su cargo sí inspeccionó las 
condiciones generales en los centros laborales en los que  se ha registrado la muerte de dos  trabajadores en 
los últimos días. (CQRO 4, DQ 6, N 6)  
 
SON JÓVENES EL 59% DE DESEMPLEADOS QUE HAY EN EL ESTADO 
De las 38 mil personas que se encuentran desempleadas en el estado de Querétaro, el 59% son jóvenes, 
comentó la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín. “El 29% de la población ocupada en el estado de 
Querétaro se trata de jóvenes y, como lo hemos mencionado,  tenemos en nuestra entidad cerca de 38 mil 
personas desempleadas; de esta cantidad, el 59% se trata de jóvenes”, mencionó. (AM 4) 
 
“DESEMPLEO DE JÓVENES SE DEBE A FALTA DE HERRAMIENTAS”  
“El tema de la no empleabilidad es un tema de herramientas”, comentó la secretaria de la Juventud, Virginia 
Hernández. Señaló que no se trata de que estén capacitados, sino más bien de que cuenten con herramientas 
para conseguir un mejor empleo. La titular de la SEJUVE mencionó que el objetivo que tiene la secretaría es 
brindarles a los jóvenes mayores oportunidades, así como dotarlos de herramientas para que puedan 
conseguir mejores trabajos. (AM 4) 
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CAPITAL, EN TOP TEN DE MÁS CASOS ACTIVOS 
Por Estrella Pérez  
La capital de Querétaro acumula 1,164 casos activos de Covid-19, con esta cifra es la séptima ciudad del país 
con más contagios al 15 de agosto, de acuerdo con la plataforma de la UNAM. Mientras tanto, a nivel estatal 
Querétaro presenta un descenso en los casos positivos de Covid-19. (EUQ 1 y 4) 
 
FABRICARÁN EN QUERÉTARO VACUNA INHALABLE ANTI COVID-19 
Con una inversión de 40 millones de dólares, CanSinoBIO ya realizó las adecuaciones necesarias en la planta 
de Drugmex en Querétaro para fabricar vacunas contra Covid-19 en su versión intramuscular e inhalable, y 
otras que forman parte de su portafolio. Esta alianza permitirá la formulación y llenado de hasta 90 millones 
de dosis de vacunas e incrementó en un 56% la plantilla laboral de Drugmex. (N 5) 
 
APLICARÁN LA SEGUNDA DOSIS COVID-19 EN TEQUISQUIAPAN 
Por Rosalía Nieves 
Esta semana se llevará a cabo la aplicación de la segunda dosis de la vacuna contra Covid-19 para los jóvenes 
de 12 a 17 años en el municipio de Tequisquiapan, para ello se tienen previstas cinco mil dosis del reactivo 
de Pfizer. Así lo dio a conocer el director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de 
Bienestar, Humberto Segura quien precisó que será el jueves 18 y viernes 19 de agosto, los días en que se 
estará desarrollando la jornada de vacunación en el municipio tequisquiapense en el Centro de Desarrollo 
Comunitario (CDC), con el fin de atender a los integrantes de esta población. (ESSJR 7) 
 
QUERÉTARO SE POSICIONA COMO UNO DE LOS ESTADOS MEJOR CALIFICADOS POR SUS FINANZAS 
SÓLIDAS Y ESTABLES 
Por primera vez, la agencia calificadora Fitch Ratings evaluó y asignó al Estado la calificación en escala 
nacional “AAA(mex)” por su grado de calidad fiable y estable; y la calificación en escala internacional de 
riesgo emisor (IDR por sus siglas en inglés) en moneda local de “BBB-” por lo que la perspectiva de ambas 
calificaciones es estable. (N 1 y 5, AM 22, CQRO 4,P 2, CI, ADN) 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
DEBATEN SOBRE AVIONETAS “ESPANTA NUBES” 
Esto es algo serio, así atajó la diputada Graciela Juárez luego de escuchar que el comandante del aeropuerto 
Jesús Alberto Chavéz ponía en duda que hay avionetas “bombardeando” el cielo para que no llueva. La 
reunión con ecologistas, productores, funcionarios municipales y federales se tensó. (N 4)  
 
HABRÁ PROPUESTA ÚNICA PARA COMISIONADA DE INFOQRO: GUILLERMO VEGA 
El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura local, Guillermo Vega Guerrero detalló 
que tras haber concluido las entrevistas de aspirantes para la comisionada de Infoqro, se tendrá una sola 
propuesta que deberá ser avalada por la mayoría calificada en la próxima sesión de pleno. (N 6, CQRO 7, PA 
6, ADN) 
 
VAMOS A RESPETAR LA VOLUNTAD DE LOS DIPUTADOS DE MORENA: GUILLERMO VEGA 
Luego de que Juan José Jiménez Yáñez fuera nombrado como nuevo coordinador de los diputados locales de 
Morena, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Guillermo Vega afirmó que dicha decisión será 
respetada.  “Nosotros vamos a respetar la voluntad de los diputados de Morena, son libres de nombrar a 
quien mejor consideren”, declaró el también coordinador de los legisladores locales del PAN. (CQRO 6) 
 
CABALLAZO A ARMANDO SINECIO 
Armando Sinecio, quien se venía desempeñando como diputado coordinador de la fracción parlamentaria de 
Morena en la LX Legislatura del Estado de Querétaro, fue removido de su cargo por parte de sus compañeros 
Juan José Jiménez Yáñez y Laura Andrea Tovar Saavedra. Los legisladores informaron que ingresaron un 
escrito dirigido a la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), con el objetivo de notificar que se cuenta con el 
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apoyo y la firma de más de la mitad del grupo parlamentario, gracias al respaldo que dijeron tener de la 
diputada Yasmín Albellán Hernández. (PA 1 y 9, N 5, P 4, DQ 9) 
 
JUAN JOSÉ JIMÉNEZ ES DESIGNADO COORDINADOR DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA 
Juan José Jiménez, diputado de la LX Legislatura del estado de Querétaro, es designado coordinador del 
grupo parlamentario de Movimiento Regeneración Nacional, del 16 de agosto de 2022 al 15 de marzo de 
2024. Sustituye al diputado Armando Sinecio Leyva, quien fuera coordinador de la bancada hasta el 15 de 
agosto de 2022. (EUQ 1 y 3, EQ) 
 
LEGISLATURA FIRMA CONVENIO DE FISCALIZACIÓN 
La LX Legislatura del estado acordó con la Organización de Estados Americanos (OEA) impulsar programas 
para implementar mejores prácticas en materia de fiscalización y rendición de cuentas. Para ello, el poder 
Legislativo del estado firmará un acuerdo con la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) y la 
OEA, un convenio de colaboración, según informó el presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, 
Antonio Zapata. (P 4) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENCABEZA LUIS NAVA LA APERTURA DE LA VENTANILLA ÚNICA EN TU CÁMARA Y COLEGIO EN LA 
CANACO 
Con la finalidad de fortalecer las dinámicas de simplificación de trámites y mejora regulatoria, el presidente 
municipal, Luis Nava encabezó la apertura de la Ventanilla Única en Tu Cámara y Colegio, en esta ocasión en 
las instalaciones de la CANACO. (...) Tania Palacios, secretaria de Desarrollo Sostenible, recordó que esta 
iniciativa, aunada a la instalación de la Ventanilla de Construcción Simplificada certificada por la CONAMER, 
brinda atención a 18 trámites municipales gracias a un esquema único en el país y que reduce hasta en un 
60% los tiempos de respuesta, en beneficio de la actividad económica local. (DQ 1 y 4, N 1 y 3, EUQ 2, CQRO 
5, RQNXN, IN, VI, ALQRO, LL, Q)  
 
LANZAN CONVOCATORIA PARA CABILDO JUVENIL EN EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
El municipio de Querétaro dio a conocer la convocatoria para el Cabildo Juvenil 2022, con registro del 10 al 9 
de septiembre. Este proceso fue avalado por los regidores y síndicos que conforman el ayuntamiento de 
Querétaro, invitando a todos los jóvenes residentes de la capital queretana que estén en el último año de 
educación media superior pública y privada con interés por la política local. La regidora María del Carmen 
Presa explicó que las escuelas de bachilleres o preparatorias serán quienes seleccionen a su representante a 
través de un proceso de presentación de propuestas, iniciativas en políticas públicas o reformas para el 
municipio. (DQ 4, N 3, AM 6, EUQ 2)  
 
QUERÉTARO, SEGUNDA CIUDAD CON MAYOR INFRAESTRUCTURA CICLISTA EN EL PAÍS 
Con 307.97 kilómetros, Querétaro es la segunda ciudad, de 39 analizadas, con mayor infraestructura ciclista 
tan solo detrás de la Ciudad de México (316.09 kilómetros) de acuerdo con la séptima edición del Ranking 
Ciclociudades 2021  “Desempeño de las políticas de movilidad en bicicleta en ciudades mexicanas”, del 
Instituto de Políticas para el Transporte y el Desarrollo (ITDP por sus siglas en inglés). (AM 1 y 12) 
 
HABRÍA GRITO EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Rossy Martínez 
Afirma el presidente municipal Roberto Cabrera, que si las condiciones de salud lo permiten, se estará 
llevando a cabo el tradicional grito de Independencia abierto totalmente al público.  “Es importante celebrar 
nuestras fiestas patrias, en una tradición totalmente en familia, ya que después de dos años no se ha realzado 
y si sé nos está dando la oportunidad hay que llevarlo a cabo”. Refirió que una vez, que el gobernador 
Mauricio Kuri anunciará que se realizarían estos festejos en la capital del estado, San Juan del Río se 
encuentra preparado para dar continuidad con las celebraciones patrias. (PA 10) 
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MUNICIPIO DE CORREGIDORA ENTREGÓ ESTÍMULOS ECONÓMICOS PARA VIVIENDA A 50 DE SUS 
POLICÍAS 
El alcalde Roberto Sosa encabezó la entrega de 50 apoyos a la vivienda de 50 mil pesos cada uno, que fueron 
otorgados a policías de la SSPMC, en reconocimiento a su labor y con el objetivo de dignificar sus condiciones 
de vida. Caroline Lanestosa, titular de la SSPMC, mencionó que con la entrega de estos apoyos el Municipio 
da continuidad al exhorto que emitió la Legislatura en el 2017 para que los municipios implementen 
políticas públicas para facilitar el acceso a la vivienda a los elementos policiales, además de que se da 
cumplimiento al Plan Municipal de Desarrollo 2021-2024 y a lo dispuesto en el programa “10 acciones de la 
seguridad”. Se destinó un recurso de 2.5 millones de pesos para todos estos incentivos. (DQ 3, N 7, AM 6, 
EUQ 2, PA 10, UPDT, VI) 
 
HABRÁ VERBENA EN CORREGIDORA 
Después de 2 años de estar suspendido por la pandemia de Covid-19, ahora se realizará el evento del Grito 
de Independencia en el jardín principal de El Pueblito en Corregidora, aseguró el presidente municipal 
Roberto Sosa. (DQ 3) 
 
CABRERA FORTALECE A LOS RESCATISTAS 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera dio a conocer que se estará apoyando a las 
agrupaciones de la sociedad organizada con el objetivo de que sigan prestando sus servicios de manera 
regular como es el caso de Cruz Roja Mexicana y Bomberos Voluntarios. Informó que, en breve que se 
llevarán a cabo las acciones de ambas instancias para reunir fondos que les ayuden a mejorar la operatividad 
y las condiciones que guardan, por lo que, desde su trinchera fijó el compromiso de colaborar e instar a los 
funcionarios de su administración a contribuir de igual manera. (ESSJR 6) 
 
RECORREN ZONAS DE RIESGO EN TEQUISQUIAPAN 
Frente a la temporada de lluvias autoridades municipales de Tequisquiapan realizaron un recorrido por 
algunas de las zonas consideradas de riesgo con la finalidad de darle continuidad a los trabajos de 
prevención. A través de sus redes sociales el alcalde, Antonio Mejía precisó que estas acciones son necesarias 
debido a que las precipitaciones pluviales comienzan a intensificarse, y debido a ello es que deben 
mantenerse alerta ante cualquier situación que pudiera poner en riesgo a la población. (NSJR 1 y 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA UAQ MANTIENE CLASES PRESENCIALES PESE A OBRAS EN 5 FEBRERO 
La UAQ mantendrá clases presenciales en el centro universitario, a pesar de las obras que se realizan en el 
Boulevard Bernardo Quintana y Paseo 5 de Febrero, aseguró la rectora, Teresa García. Dijo que este martes 
se vieron afectados cientos de estudiantes ante el cierre que se realizó por la colocación de infraestructura a 
la altura de Sombrerete. (FN) 
 
OFRECERÁN ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA 
Por Rosalía Nieves 
Integrantes del gremio de abogados de San Juan del Río ofrecerán asesorías jurídicas especializadas 
gratuitas entre usuarias del Instituto Municipal de la Mujer (IMM), con la intención de apoyar a quien más lo 
requiere. Lo anterior lo dio a conocer la presidenta del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, 
capítulo San Juan del Río (CALEQ), Rosa Fernández, tras la firma de un convenio de colaboración con la 
dependencia municipal. (ESSJR 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - EJEMPLAR 
Por Adán Olvera 
Esta semana ha iniciado un juicio en el sistema penal que marcará un precedente en la historia de Querétaro 
y sobre todo para aquellos que sigan practicando el maltrato animal; Son histórico avances en materia de 
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lucha contra el maltrato de los animales en México el juicio por el asesinato de Athos y Tango dos perritos 
rescatistas cuyo final fue trágico tras comer salchichas envenenadas el presunto responsable está ya sentado 
en el banquillo de los acusados de Querétaro, luego de enfrentar este proceso en libertad tras permanecer 
por 20 días tras las rejas. Después del homicidio en 2021, las organizaciones de animalistas están pidiendo la 
pena máxima, así como la defensa de estos animalitos que es de 18 años de prisión en Querétaro; en la redes 
sociales ha iniciado un movimiento con el #JusticiaParaAthosyTango. Las activistas y la defensa de los 
perritos están pidiendo la pena máxima para el presunto responsable y podría alcanzar 18 años de cárcel, 
Con el inicio ayer del primer juicio penal por maltrato animal en Querétaro en los próximos días serán 
presentados al menos 30 testigos para lograr un veredicto por la muerte de Athos y Tango, pero lo que 
buscan las activistas es que la pena sea la cárcel y no solamente resarcir el daño económicamente como lo 
plantea el presunto responsable. Hay que recordar que a todos será un perro certificado en búsqueda y 
rescate de personas vivas y cadáveres, participó en labores de rescate en el sismo de la ciudad de México en 
2017 y fue a Guatemala para ayudar al rescate una familia de ocho personas luego de qué un volcán fuego 
selección en 2018; Tango era un perro de asistencia emocional. Organizaciones de defensa a los animales 
como Patitas Adoptables, siguen de cerca el juicio que marcará sin duda un antes y después en los hechos de 
maltrato animal en Querétaro, nadie podrá normalizar esta violencia que es un paso antes de ejercer 
violencia a los seres humanos. Un desadaptado que maltrata animales de compañía está en la delgada línea 
de la agresión a sus semejantes. DE REBOTE. Habrá nuevos jugadores en el transporte en Querétaro y 
tomarán rutas que los  “conchudos” de ADO han descuidado, veremos sin duda a queretanos involucrados en 
el transporte que ya en el pasado dieron servicios de transporte innovadores en la capital. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LÍOS. Pocos pero intensos los priistas queretanos: el domingo votaron solo 300 para elegir nuevo dirigente 
municipal en la capital, pero tardaron más en contar boletas que Rosy Pacheco en impugnar el triunfo de 
Jorge Cevallos. Así como decimos que Morena opera como el viejo PRI, hay que señalar que el tricolor cada 
vez se parece más a Morena, aunque sea en lo liosos. CUADRO. El impugnado dirigente municipal Jorge 
Cevallos es un priista  “de los de antes”, convencido y orgulloso de su militancia, muy informado y además 
vacunado contra las tentaciones de “chambitas” o “huesitos” para sobrevivir en la política. Podría ser un 
gran apoyo para Abigail Arredondo… si no fuera porque la lideresa tiene otras prioridades. REVÉS. Justo 
cuando más probable se ve una requisa del transporte, sigue pasando aceite Gerardo Cuanalo. Al titular del 
IQT se le ve nervioso y errático: ayer canceló a última hora una conferencia de prensa porque el gobernador 
tomó personalmente el tema de Qrobús y le corrigió la plana, adelantando  “un nuevo modelo”. (DQ)  
 
ASTERISCOS 
NUEVOS JUGADORES. Tras la reunión con los concesionarios del transporte público, el gobernador 
Mauricio Kuri declaró que “habrá nuevos jugadores” en el nuevo modelo que se contempla para, ahora sí, 
mejorar la calidad en el servicio. Por lo pronto, con el regreso a clases presenciales en puerta, se espera un 
incremento en las frecuencias, pero no explicaron cómo lograrán tal hazaña, pues también reconocieron no 
tener las unidades ni los operadores suficientes. EQUIDAD. En un esfuerzo de otorgar las mismas 
oportunidades a las mujeres panistas para presidir los comités municipales, el PAN en Querétaro determinó 
otorgar exclusivamente nueve de las 18 dirigencias locales al género femenino y además permitir que las 
mujeres puedan contender por presidir alguna de las otras nueve. Lo curioso es que los nueve comités 
exclusivos para mujeres son los que menor representación electoral tienen. BOMBEROS. Con la vocación de 
‘voluntariado’, casi todas las corporaciones del H. Cuerpo de Bomberos padecen finanzas muy apretadas, lo 
que limita sus capacidades. Los traga fuegos han solicitado que se renueve la fórmula para la distribución de 
los recursos, pues corporaciones como la de Tequisquiapan han enfrentado más necesidades económicas. Ni 
hablar del apoyo de los municipios, que es prácticamente nulo. Aun así, los bomberos no descansan. (AM 16) 
 
BAJO RESERVA 
KURI TRANQUILIZA AL REBAÑO. Para calmar las aguas y tranquilizar al rebaño panista de Corregidora, 
nos cuentan, el gobernador Mauricio Kuri González no magnificó el destape de Josué “Chepe” Guerrero. 
Don Mauricio, convertido de facto, por el cargo que ocupa, en el jefe panista de la entidad, comentó con los 
reporteros que lo cubren todos los días que “es momento de trabajar”. Lo cierto es que Chepe es uno de los 
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colaboradores que más goza del efecto y la confianza de Kuri, y eso lo hace el aspirante más fuerte y sólido 
en la carrera del 2024 por alcanzar la presidencia municipal de Corregidora. FELIFER PLANEA LLENAR EL 
SALÓN CHAMALI LA PRÓXIMA SEMANA. Nos cuentan que el 23 de agosto se realizará en la capital 
queretana un foro en el que participarán legisladores federales del PAN. Dicen que se va a poner buena la 
discusión. Hablarán y argumentarán los motivos por los cuales están en contra de la reformas en materia 
electoral y de la Guardia Nacional que promueve el presidente AMLO. El organizador, nos cuentan, es el 
diputado federal panista Felipe Fernando Macías, quien también será ponente junto con las diputadas 
federales Cecilia Patrón, Mariana Gómez y la senadora Kenia López. Felifer, nos cuentan, planea mostrar 
músculo político en este evento que se realizará en el salón Chamalí y al que se espera asistan cientos de 
personas. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
JUAN JOSE JIMENEZ ASUME COORDINACIÓN DE MORENA. En febrero de este año, el diputado local Juan 
José Jiménez Yáñez desconoció al coordinador de la fracción parlamentaria de Morena, Armando Sinecio 
Leyva, a quien acusó de ir en contra de los intereses de su partido, a propósito de la elección en ese momento 
de Javier Rascado como nuevo titular de la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro, aunque dijo 
que seguiría en este grupo parlamentario. A su inconformidad se sumó la diputada Laura Andrea Tovar 
Saavedra, quien dijo, sin embargo, que no preveía que Sinecio Leyva dejará la coordinación porque contaba 
con el aval de Yasmín Abellán y Christian Orihuela. Pues resulta que ayer, Jiménez Yáñez informó que 
Armando Sinecio había dejado de ser coordinador y que él había sido designado en el cargo para el periodo 
del 16 de agosto de este año al 15 de marzo del 2024, y que su nombramiento había sido refrendado por sus 
compañeros Laura Andrea Tovar y Yasmín Albellán, además de por él mismo, según consta en el oficio 
dirigido al presidente de la Junta de Coordinación Política, Guillermo Vega. POLICÍA NACIONAL DE 
COLOMBIA RECONOCIÓ AL SISTEMA PENITENCIARIO DE QUERETARO La Policía Nacional de Colombia 
realizó una visita y recorrido por el Sistema Penitenciario de Querétaro y lo reconoció como el más seguro y 
respetuoso de los derechos humanos en México,  “gracias al modelo Cosmos Penitenciario”, se informó en un 
comunicado. El instructor de la Policía Nacional de Colombia, Edwin Fabián Mateus León, entregó un 
reconocimiento a la Comisión Estatal Sistema Penitenciario en agradecimiento al desempeño en el curso de 
Colombia del personal penitenciario que participó en el curso que impartió. FIRMAN CONVENIO PARA 
APOYO EDUCATIVO A NIÑOS Y ADOLESCENTES INSTITUCIONALIZADOS. Que la presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal DIF, Car Herrera de Kuri, atestiguó la firma del convenio de colaboración entre esta 
dependencia e instituciones educativas, con el fin de facilitar becas para estudiantes de secundaria, 
preparatoria y licenciatura; así como para brindar evaluaciones de orientación vocacional para niñas, niños 
y adolescentes institucionalizados en Centros de Asistencia Social (CAS). Car Herrera de Kuri dijo que para el 
SEDIF es importante ser el vínculo entre los que tienen y los que necesitan, y poder estrechar lazos con 
colegios y universidades socialmente responsables; por ello, en el marco de la iniciativa Pro bono "De 
Corazón a Corazón", se realiza este convenio en beneficio de la infancia. (CQRO 2)  
 
FUEGO AMIGO / BODA MUNICIPAL 
BODA MUNICIPAL. El presidente panista de Cadereyta, Miguel Martínez Peñaloza, contrajo nupcias con la 
joven Alma Rosa Villeda en una elegante ceremonia. La celebración se realizó en días pasados en el hotel 
Viña del Cielo, propiedad del edil, con numerosos invitados. Dicen que cada que es alcalde se vuelve a casar. 
Lo bueno es que ahora ya hay reelección. ¡Ah, raza! (PA 1)  
 
FUENTE DE EL MARQUES / PONGAMOS LAS BARBAS A REMOJAR 
Por Juan Antonio del Agua 
Cuando veas las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar, dijo a PLAZA DE ARMAS el obispo 
emérito guerrerense SALVADOR RANGEL MENDOZA a propósito de la violencia de estados como 
Guanajuato, Michoacán, Hidalgo y Edomex, entre otros. Y, mire, unas horas después ocurrió el homicidio de 
un hijo del presidente municipal de Celaya. ¡Cierren las puertas! Agua bendita para poner la rayita. (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS / FORO CONTRA REFORMAS CONSTITUCIONALES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Segunda llamada de Mauricio Kuri a sus colaboradores  adelantados. Abre oficina de pasaportes la SRE en el 
municipio de  Ezequiel Montes. Peleará  Paty Ojeda el liderazgo estatal de Morena a Rocío Rojas. Dan 
caballazo a Armando Sinecio en la Coordinación de la bancada. Anti-AMLO. En contra de las reformas 
constitucionales, la electoral y la de la Guardia Nacional, se celebrará aquí un panel legislativo organizado 
por el diputado federal Felifer Macías con la participación de la secretaria general del comité nacional del 
PAN, diputada Ceci Patrón, la senadora Kenia López Rabadan y la también diputada Mariana Gómez del 
Campo. El encuentro al grito de “Únete a la defensa de la Constitución y la democracia” se efectuará el 
próximo martes a la seis de la tarde en el Salón Chamali de la Segunda Sección de Álamos, en la Avenida 
Industrialización número 1. Algunos bien pensados dirán que Felifer aprovecha su cargo como presidente de 
la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados para abonar su aspiración de ser candidato de Acción 
Nacional a la presidencia municipal de Querétaro y tendrán razón. Macías, uno de los políticos más cercanos 
al ex candidato presidencial Ricardo Anaya Cortés pero ahora declarado kurista tiene la libertad de 
promoverse, como lo dijo ayer el gobernador del Estado, Mauricio Kuri González, al descartarlo del llamado 
hecho a sus colaboradores para ponerse a trabajar y respetar los tiempos para las candidaturas. Y es que el 
diputado federal, recordó el mandatario, no es subordinado suyo y puede moverse. El exhorto, para el caso 
capitalino, limita sobre todo a la secretaria de Gobierno Lupita Murguía y al de Desarrollo Social, Agustín 
Dorantes y en Corregidora al secretario particular Josué Guerrero Trápala. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- SRE. 
A partir de hoy ampliará sus servicios la Secretaría de Relaciones Exteriores en nuestro estado, al abrir su 
sexta oficina en Ezequiel Montes. Con ella podrá atender a más de 900 solicitantes de pasaportes al día, en 
total. Ya funcionan la sede del Bernardo Quintana, el enlace en el Centro Cívico, las de Corregidora, Jalpan y 
San Miguel de Allende (Guanajuato), a cargo de la representación queretana. Está haciendo muy buen 
trabajo la directora Erika Pérez Zepeda. Enhorabuena. -¡PREEEPAREN!- Ni tan serenos. Para hoy está 
programado el anuncio de la lista oficial de los 50 nuevos consejeros de Morena -25 mujeres y 25 hombres- 
para efectuar la elección de la nueva presidenta este domingo, de acuerdo a lo anunciado por el interino 
Mauricio Ruiz Olaes. Sin embargo hay recursos de inconformidad interpuestos por algunos militantes ante el 
cúmulo de irregularidades presentadas. Además, déjeme contarle que hay dirigentes promoviendo una 
opción distinta a la de la abogada Susana Rocío Rojas Rodríguez para encabezar el Movimiento en el estado: 
Juana Patricia Ojeda, regidora del Ayuntamiento de Pedro Escobedo y cercana a la ex candidata a 
gobernadora Celia Maya García. A Paty, como le llaman sus amigos, se la mencioné aquí hace ocho días, el 
jueves 11, en la terna con Rocío Rojas y Carmen Gómez. En las próximas horas tendremos más información 
de cómo se mueven las cosas. Fin del comunicado. -¡AAAPUNTEN!- Caballazo. Aunque le dan las gracias y 
todo, los diputados de Morena decidieron cambiar de coordinador en la Cámara local. Ya no será Armando 
Sinecio sino el afamado Juan José Jiménez. Así se lo comunicaron al presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la 60, Guillermo Vega Guerrero, el propio JJJ, Laura Andrea Tovar Saavedra y Yazmín Albellán 
Hernández en un oficio. De acuerdo con el documento, Juan José cubrirá el periodo comprendido del martes 
pasado al 15 de marzo del 2024, porque a partir de esa fecha y hasta el 25 de septiembre del 2024 fungirá 
Laura Andrea Tovar Saavedra. Con el cambio de coordinador de los diputados, algunos ven una señal de que 
el comité se está canteando a favor de Paty Ojeda (invitada especial al informe de la Legislatura) para la 
presidencia del partido. Y mire, después de Mauricio, quien sea. -¡FUEGO!- Tiempos violentos. A propósito 
de la afirmación de la directora de Bienestar, Ana Luisa Chávez, de que la foto publicada el lunes en la 
primera plana de Plaza de Armas, acompañada de miembros de la Defensa Nacional y de la Guardia Nacional, 
fuertemente armados, es de hace un año, cabe comentar que ella la subió a Facebook apenas el fin de semana 
sin especificar la fecha, lo que no cambia lo delicado del tema y lo censurable de la exhibición. No está el 
horno para bollos. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
EXILIO: En México se habla del exilio español, del chileno, el guatemalteco, todos por violencia y el espectro 
de la guerra. Ahora, se hablará del exilio celayense, por la guerra y los crímenes que el presidente no cree y 
no ve. (N 1) 
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AL TIEMPO / VOLAR BAJO 
Por Ana María Arias 
Decía cantando Facundo Cabral, que abajo estaba la verdad e invitaba a lo casi imposible, volar bajo para 
encontrarla, pero los gobernantes de nuestra entidad, cuya cultura musical es de “los parchís” para acá, 
desconocen el consejo y siguen buscando saber lo que el pueblo quiere en reuniones cupulares y no entre la 
gente que para mayor acercamiento, deja su opinión en el mostrador o ventanilla virtual del “face” y 
pudiendo retirarse agradecidas o esperanzadas por la atención recibida, se van con respuestas estilo 
“godinez”, burocráticas, mal informadas, confusas, eso sí la hay, porque generalmente, los voceros 
gubernamentales virtuales solamente responden a quienes están de acuerdo con lo informado o dejan 
elogios. Recobro algunas de estas perlas iniciando con un ejemplo de humor negro: Un usuario interesado en 
asistir al evento denominado Queretaverso escribió al Instituto Queretano del Transporte: Buen día 
@iqt_redes. Deseo asistir a los trabajos del #Queretaverso, en el Centro de Congresos. ¿Qué ruta me 
lleva hasta el lugar, dónde puedo subir en Universidad o Zaragoza y cuál es su frecuencia tiene? De 
antemano, muchas gracias. La respuesta fue: IQT Cuenta Oficial @iqtredes: Hola Sergio, nos comentan que 
Ninguna, puedes abordar cualquiera que te dejé en la TAQ y de ahí taxi o suburbana porque aún queda muy 
lejos. Otra muestra de burocracia virtual es la respuesta al escrito de una usuaria entusiasmada por el tema 
de obras quien en la página del gobierno estatal opinó: Una buena cancha en Loma Bonita y arreglar 
nuestras calles. La respuesta: Hola Evita, buenas tardes. Es importante que para ambos casos nos apoyes 
realizando una solicitud con formato libre, especificando los detalles de cada petición y deberás entregarla 
en tu Delegación Félix Osores Sotomayor, ubicada en Av. de la Luz No.602, Cerrito Colorado, 76116 Santiago 
de Querétaro, Qro. en un horario de lunes a sábado, de 9:00 a 16:00 horas, para que se pueda considerar en 
próximos planes. ¡Excelente día!  Peor imposible. Un usuario, se entiende que del estado de Morelos, 
tratando de disminuir la andanada de críticas por la mega lata de la mega obra en la 5 de febrero contestó a 
los inconformes: Allá por lo menos hacen obra pública. Aquí en Morelos ni pavimentar las calles hace este 
pinch# gobierno. A lo anterior, ningún usuario contestó y el acomedido y despistado empleado del área de 
comunicación del gobierno estatal sí lo hizo diciendo: Buenos días Javi. Agradecemos que nos expreses tu 
inquietud. Para dar el debido seguimiento y canalización con las áreas correspondientes, te pedimos que nos 
compartas exactamente la colonia y calle en dónde identificas alguna problemática. Te recordamos que para 
la gestión en cualquier obra pública es importante que te acerques a tu delegación o municipio, al  ser estos 
los entes facultados directamente para atender este tipo de temas. Nos quedamos pendientes de tu 
información. Que tengas un excelente día. Así pues, si algún funcionario práctico y activo pudiese recoger del 
suelo virtual la voz popular para incorporarla a las acciones gubernamentales, aprovecharía un buen recurso 
que hoy sólo acumula emoticones de risa y repudio. En estos días el gobierno del estado informó estar listo 
para recibir eventos de talla mundial como el “Michelin Chefs Meets Querétaro” y agregó la repetida frase de 
“seguiremos llevando a nuestro estado al siguiente nivel”. Al respecto, la pregunta más recurrente de los 
internautas fue: ¿Qué es eso del siguiente nivel? Derivándose especulaciones y burlas. Un usuario cuestionó 
así el evento: Y esto de qué nos sirve al grueso de la ciudadanía de mediano y bajo recurso? La ciudadanía 
está ávida de justicia social y de salarios bien remunerados para solventar los gastos que arbitrariamente el 
gobierno exprime a sus ciudadanos…. Lo cierto es que la mayoría de los comentarios a los anuncios 
gubernamentales son mal recibidos en redes sociales y lo curioso es que el  “repeluz” se debe más, a lo mal 
estructurado de los programas o la forma de difundirlos; como sucedió ante la invitación municipal de 
adoptar un árbol, cuyas condiciones desbordan burocracia, además de todos los datos del solicitante, como 
si fuese a solicitar un crédito, entre muchos otros piden, superficie en metros cuadrados para la plantación, 
informe de infraestructura existente en el lugar como líneas eléctricas, tuberías, pasos vehiculares, 
señalética vial, y un largo etcétera provocando, como con otros casos, enojo virtual, que puede ser real 
cuando de votos se trate. Al tiempo. (PA) 
 
OPINIÓN / REFORESTANDO CONCIENCIAS / EL AIRE QUE RESPIRAS 
Por Katia Reséndiz Jaime 
El pasado domingo se conmemoró el Día Interamericano de la Calidad del Aire. En realidad, es una fecha que 
apenas se consolidó en el 2002; instituciones de renombre como la Asociación Interamericana de Ingeniería 
Sanitaria y Ambiental, la Caribbean Water and Wastewater Association, la Organización Panamericana de la 
Salud, entre otras, instituyeron ese día por considerar que anualmente las poblaciones de América Latina y 
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del Caribe sufren los estragos derivados de la contaminación del aire. De hecho tuvimos la suerte de que la 
decisión se tomará aquí en México, justamente en Cancún. ¿Pero cómo nos impacta la “calidad del aire”? La 
intención de conmemorar el Día Interamericano surge precisamente con ese propósito; que la población 
tome conciencia sobre la relevancia que resulta el no emplear en nuestro día a día productos contaminantes 
que perjudiquen el medio ambiente y, en consecuencia, nuestra salud. Pero para “tomar conciencia” es 
necesario presentar los hechos tal y como son y dimensionar las consecuencias si no tomamos acciones en 
este momento. Los efectos de respirar una mala calidad en el aire, hay que decirlo; son alarmantes . Van 
desde el envejecimiento acelerado de los pulmones y menor función pulmonar hasta el desarrollo de 
enfermedades como cáncer, enfisema, bronquitis o el asma “cotidiana” asma. Hay otros síntomas como 
mayor fatiga, sequedad en la garganta, jadeos, entre otras cosas. Y eso se traduce, inevitablemente, en el 
acortamiento de la vida. Es una cadena que impacta incluso a nuestra salud, y el sistema que nos atiende está 
cada vez más precario. ¡Qué mejor que cuidarnos a nosotros mismos! ¿Han visto esa capa de “natilla” sobre 
nuestro país ? Bien, pues frecuentemente se trata de smog, que no es otra cosa más que una variedad de 
contaminantes del aire que provienen de diversas fuentes y empiezan a reaccionar entre ellos. Es decir, lo 
que vemos es un cóctel que comienza a reaccionar en razón de sus ingredientes. Un juego químico. Quizás 
podríamos pensar que ese asunto del smog y de aquella “nata” que no nos deja ver el azul del cielo sea algo 
“típico” de las ciudades grandes como la Ciudad de México, Guadalajara o Monterrey. Recuerdo que el asunto 
se volvió recurrente y casi naturalizado cuando se trataba de la capital del país, pero hoy hay otras áreas 
metropolitanas, como la de Querétaro, que empiezan a tener sus propias implicaciones. No en balde la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable, encabezada por Marco del Prete III, echó a andar hace algunos años el 
Centro de Monitoreo de la Calidad del Aire del Estado de Querétaro (CeMCAQ). De hecho las nuevas 
instalaciones se inauguraron en diciembre del año pasado. Queda muy claro que hay preocupación entre las 
autoridades por estar al pendiente de este punto. Resulta que nuestras zonas metropolitanas, en ocasiones, 
no son ese bonito paisaje que usualmente se refleja en fotografías filtradas en redes sociales. Apenas a inicios 
de mayo del año en curso el Centro de Monitoreo calificaban con color naranja (calidad mala) el aire de zona 
de la delegación Epigmenio González. Lo mismo para la estación ubicada en Corregidora y San Juan del Río. 
Es, como vemos, un problema que toca las puertas de nuestro y que debemos voltear a ver como sociedad. ¿Y 
qué hacer ante este escenario desde nuestras trincheras? Empezar por evitar la compra de artículos 
desechables y plásticos no biodegradables, cuestionar nuestros hábitos de consumo y aplicar el poder de las 
tres erres: REDUCIR-REUTILIZAR Y RECICLAR; un menor consumo siempre derivará en menos 
contaminación atmosférica de cualquier tipo, tratar de consumir alimentos orgánicos o al menos aquellos 
que no hayan sido sometidos intensivamente a productos agroquímicos, separar y reciclar la basura, la 
orgánica es excelente abono para las plantas, reducir el consumo de electricidad, ya que con ello contribuyes 
a disminuir emisiones de contaminantes y partículas además del ahorro que tendrás en luz, otro excelente 
hábito es el tener en casa  plantas purificadoras de aire, y por supuesto tenemos que acostumbrarnos a 
revisar periódicamente las instalaciones de Gas LP y asegurarnos de que no tengan fugas los pilotos y boilers 
en casa, reducir el uso del auto o compartir viajes, no quemar basura o llantas, además de evitar el empleo de 
fuegos artificiales. Mejorar la calidad del aire que respiramos está en nuestras manos. (PA) 
 
OPINIÓN / DIVERSIDADES 
Por Walter López 
El domingo 9 de agosto, el gobernador Mauricio Kuri lanzó la estrategia estatal  “Sociedad de Respeto: 
#SomosQuerétaro”, para atender la descomposición social y fomentar la inclusión y el respeto. El 
gobernador ha reconocido que, en la lucha contra las violencias y la inseguridad, los gobiernos no pueden 
solos y que se requiere de hacer un frente común todas las 4 hélices de una buena gobernanza: gobierno-
academia-IP-sociedad civil. Platicando este tema con amigas, llegamos a la conclusión de que el por qué y el 
para qué están muy claramente diagnosticados y que el meollo del éxito de dicha estrategia radica en cómo 
implementar dicha estrategia estatal. Una pauta que ha guiado a las OSC en el camino de establecer los cómo, 
es el principio MIPA de la ONU: Máximo Involucramiento de las Poblaciones Afectadas, para llevar la voz y el 
voto de las poblaciones afectadas a las políticas públicas. Para ello, aquí comparto los principales lemas que 
han utilizado --para visibilizar sus causas--, los grupos en situación de vulnerabilidad, definidos así por el 
Instituto Municipal para prevenir y erradicar la discriminación del municipio de Querétaro (INMUPRED): 
Niñas, Niños y Adolescentes: Las infancias representan el 26% de la población queretana y su lema es: “Los 
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niños y las niñas no se tocan, no se violan y no se matan”. Este lema pone de manifiesto la necesidad de una 
educación integral para una crianza sin violencias. Juventudes: Las y los jóvenes conforman el 32% de la 
población de Querétaro y su lema es: “No + Precariedad”, con el que tratan de visibilizar las malas 
condiciones laborales y de seguridad social que padece este colectivo. Personas Mayores: son el 8% de la 
población del Estado y su lema es: “Sin fecha de caducidad”, visibilizando que no desean ser descartados ya 
que todavía pueden aportar su experiencia de vida en la resolución de conflictos como por ejemplo: jueces 
de Paz. Mujeres: Si bien las mujeres son el 51% de la población queretana y aun siendo la mayoría 
poblacional, todavía enfrentan violencias de género y sistémicas. Su lema es: “Ni una menos. La culpa no era 
mía, ni dónde estaba, ni cómo vestía”. Personas pobres (con ingresos menores a 2 salarios mínimos): 
Representan el 28% de la población queretana y su lema es: “La pobreza es la peor forma de violencia”. 
Visibilizando que cualquier programa de retejido social sin dar una salida productiva, no es una solución 
sostenible. Personas auto adscritas como Afro mexicanas: son el 2% de la población queretana y su lema 
visibiliza las violencias racistas: “Las vidas negras importan”. Personas auto adscritas como de pueblos 
originarios: son el 20% de la población queretana y su lema hace un llamado a valorar su dignidad humana 
como cuidadoras y cuidadores del medio ambiente y la cultura ancestral:  “Hasta que la Dignidad se haga 
costumbre”. Personas auto adscritas como LGBTIQ+: son el 8% de la población queretana y su lema es: “Ni 
más ni menos derechos: Igualdad”, que pone énfasis por alcanzar los mismos derechos constitucionales de 
Igualdad y No Discriminación que el resto de la población. Personas con Discapacidad: representan el 15% 
de la población y su lema habla de la inclusión, con voz y voto, en la toma de decisiones de las personas 
afectadas: “Nada de Nosotros sin Nosotros”. Personas que viven con VIH / Sida: Su lema pone énfasis en la 
lucha contra los prejuicios en las políticas públicas de salud: “Luchemos contra el síndrome, no contra las 
personas que lo padecen”. Personas trabajadoras del hogar: Su lema pone énfasis en el establecimiento de 
políticas públicas laborales sin discriminación y justas para todas las personas: “Por un trabajo digno”. 
Personas migrantes: La migración se ha acrecentado significativamente en México y el lema de esta 
población nos recuerda que las personas migrantes tienen derechos consagrados en la constitución y los 
tratados internacionales: “Ningún ser humano es ilegal”. Personas de la diversidad religiosa: Este colectivo 
pone en la mesa la lucha contra el odio fratricida, contra la intolerancia y el fanatismo religioso:  “Celebremos 
la Divinidad, no el Odio”. Espero que este catálogo con los lemas de los grupos en situación de 
vulnerabilidad, ayude a focalizar los cómo para la implementación exitosa de la estrategia estatal  “Sociedad 
de Respeto: #SomosQuerétaro” y a la vuelta de un año se puedan mostrar casos de éxito en cuanto a la 
reducción de las violencias y de la inseguridad, sin dejar atrás ni afuera a nadie de la gran diversidad social 
Queretana. (DQ) 
 
LA CASA DE LAS ALIANZAS  
Por Andrés González 
La segunda ventana de la nueva casa de las alianzas ya se formalizó ayer en la capital del país. Y por estas 
nos vamos a asomar los queretanos. No habrá de otras, por lo menos, en cuanto a las posiciones federales se 
refiere. La primera ventana, la que formó AMLO ya tiene tiempo de que fue abierta. La segunda ventana, la 
alianza “Va por México” comenzó a tomar forma, cuando los dirigentes del PAN, PRI y PRD, anunciaron la 
creación de una comisión tripartita para impulsar gobiernos de coalición para las elecciones de 2024. Y ayer 
por la mañana, los líderes de los partidos, Marko Cortés del PAN; Alejandro Moreno del PRI y Jesús 
Zambrano del PRD, echaron a andar esta comisión, que montará mesas de trabajo y debate en todos los 
estados del país, en aras de que el modelo de gobierno que viene, se ponga a consideración de México y de 
los presidenciables en 2024. La alianza –dicen– va más allá de una coalición electoral legislativa para ser un 
gobierno que busque la gobernabilidad del sistema político mexicano y que buscará resolver las demandas 
de la población de todo el país. Y esta seguirá –expresaron– unida y firme hacia los comicios presidenciales. 
Por lo pronto se le dio forma a esta comisión tripartita. El nombre del candidato o del partido que lo 
proponga, aún no es importante. Y esto sí tiene que ver –y mucho– con Querétaro, porque por esa ventana 
podremos ver qué viene y quiénes, para las posiciones federales, pero además y en el caso de Querétaro, 
posiblemente la candidatura mayor y que es la presidencia municipal en juego. Aquí, no la quiere arriesgar ni 
en un ápice, el partido mayoritario y que es Acción Nacional. Todas las demás posiciones podrían ser 
negociables, en alianza –si los partidos a nivel local así lo deciden– o en solitario. Harían suma donde les 
convenga, con tal de no dejar pasar a Morena. El arreglo para el caso de la alianza “Va por México” y que aquí 
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podría tomar el nombre “Va por Querétaro”, ya aquí está en marcha, con las primeras pláticas entre las 
partes. No hay –todavía– nombres, solo buenas intenciones. Y para la llamada “Joya de la Corona” el arreglo 
podría venir en la composición de las fórmulas para el ayuntamiento, negociando la carta mayor –el 
presidente– con tres, cuatro o hasta cinco propuestas para las regidurías del ayuntamiento. Esta sería la 
ventana derecha de la casa de las alianzas. La otra ventana, la de la izquierda, hace ya tiempo que se formó, 
desde la cúpula del gobierno federal. Esta la encabeza el partido Morena –o mejor dicho, AMLO– quien ya 
tiene jugando a sus “corcholatas”, en una carrera que no ha podido detener ni sancionar el INE. Las leyes 
electorales y para AMLO, no existen. Y el INE parece haberse resignado a seguir atado de manos. Están pues, 
ya abiertas las dos ventanas para los queretanos y por las cuales nos tendremos que asomar para ver la luz 
política que tendremos en el 2024. Para las posiciones federales, aquí no habrá más que de dos sopas: la que 
encabece Morena y sus casi seguros aliados, el incondicional PT y el partido Verde. En la alianza “Va por 
México” y que ayer se formalizó, vienen el PAN, el PRI y el PRD. Sin embargo, el fiel de la balanza lo hace el 
partido Movimiento Ciudadano, que parece cada día alejarse más del presidente y de su partido y acercarse, 
temeroso y con mucha cautela, a la ventana de la derecha. El casi seguro nuevo partido con registro local, 
“Querétaro Seguro”, no puede en este proceso del 2024 hacer alianza con ninguna fuerza política y, por ser 
local, no tendrá propuestas para ninguna de las posiciones federales. Sin embargo, la operación fáctica, nadie 
se la puede impedir. Esto ya comenzó. (CI) 
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